

# Introducción

---

Damián Fernández

LOS ENSAYOS QUE FORMAN ESTE DOSSIER TIENEN SU ORIGEN EN EL SIMPOSIO *No Longer Adrift* (*¿No más a la deriva?*), a propósito del décimo aniversario de la Crisis de los Balseiros, evento organizado por Florida International University, University of Miami, y St. Thomas University, y que reunió en Miami, del 16 al 17 de julio, a estudiosos del tema de la migración cubana, a líderes políticos y cívicos que enfrentaron la crisis, y a tres balseiros, quienes ofrecieron testimonios de sus experiencias.

El fenómeno que se vivió en Cuba en los primeros años de la década del 90 y que culminó con dicha crisis en el verano de 1994, cuando miles de cubanos se lanzaron al mar, en embarcaciones hechas a mano, para escapar de la Isla, marcó no sólo a sus protagonistas, sino también la política internacional, la comunidad cubanoamericana, y a las personas que fueron testigos de la llegada de aquellas balsas a las costas norteamericanas, algunas con sus balseiros, tantas otras sin ellos. Diez años más tarde, la mayoría de los que sobrevivieron al paso del Estrecho de la Florida se han incorporado a la vida de Miami y otros lugares de Estados Unidos. No podíamos olvidar este desplazamiento de parte de la nación cubana, un episodio entre tantos otros, aunque quizás el más desgarrador de nuestra historia. Hasta ahora. Nos motivaba el interés de ofrecer una visión amplia, histórica y múltiple al analizar el impacto de los balseiros, tanto en la política migratoria de ambos países como en la vida de la comunidad cubanoamericana.